

VIII Conferencia de Estudios Estratégicos

Título: Geopolítica de la sociedad del conocimiento. Transiciones, ajustes, equilibrios y conflictos en el siglo XXI

Autor: Ernesto Domínguez López, CEHSEU-UH

Resumen: El tránsito del siglo XX al XXI y los primeros lustros de este último han sido escenario de cambios muy visibles en el sistema internacional. Quizás el más notorio de todos es el declive relativo de Estados Unidos como potencia hegemónica y el ascenso de competidores, particularmente China, que provienen de lo que fue una vez considerado el Sur global. Bajo esta capa subyacen procesos y estructuras que se propone explorar en este trabajo. La emergencia de la sociedad del conocimiento, en su variante de capitalismo del conocimiento y potencialmente de socialismo del conocimiento, ha modificado la distribución de procesos centrales y por tanto la configuración del sistema-mundo, abriendo paso a una nueva jerarquía. Ello implica una variación de la distribución de poder con la generación de nuevas asimetrías. El Estado-nación, aunque sigue siendo un actor fundamental, es insuficiente para contener los procesos clave a nivel de modo de producción, tanto en su economía política como en sus estructuras sociales y procesos simbólicos, y por tanto sus dinámicas políticas. Los recursos estratégicos varían en la medida en que emergentes formas de actividad y desarrollos tecnológicos producen nuevas demandas, por lo que el valor estratégico de distintas regiones varía. El cambio climático y más ampliamente la crisis ecológica contemporánea introduce presiones en el sistema y modifica sus condiciones de contorno. Sobre estas líneas se propone un modelo para explicar la transformación geopolítica global en curso.